

<b>Zeitschrift:</b>	Die Staatsbürgerin : Zeitschrift für politische Frauenbestrebungen
<b>Herausgeber:</b>	Verein Aktiver Staatsbürgerinnen
<b>Band:</b>	26 (1970)
<b>Heft:</b>	9-10
 <b>Artikel:</b>	Aufgaben in Gemeinden und Kantonen - immer mehr Frauen kümmern sich darum
<b>Autor:</b>	Wiehr-Heuer, Gisela
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-845429">https://doi.org/10.5169/seals-845429</a>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 08.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## **Aufgaben in Gemeinden und Kantonen — immer mehr Frauen kümmern sich darum**

Staatsbürgerliche Schulung und Information gewinnt für Frauen ständig an Bedeutung, da in immer mehr Gemeinden und Kantonen auch Frauen das Stimm- und Wahlrecht erhalten und auf eidgenössischem Boden eine Abstimmung über die Gewährung der politischen Rechte an die Staatsbürgerinnen bevorsteht. Wie sehr die Frauen selbst an mehr Wissen über das Funktionieren öffentlicher Einrichtungen und die staatlichen Grundlagen interessiert sind, beweist der Tätigkeitsbericht der

### **Stiftung für Staatsbürgerliche Erziehung und Schulung.**

Frauen schufen für Frauen mit dieser SAFFA-Stiftung eine finanzielle Möglichkeit, Kurse und Vorträge zu subventionieren, selber moderne Informations-Tagungen und Methodik-Kurse in Gesprächsführung und Versammlungsleitung durchzuführen und Publikationen herauszugeben. 1969 betragen die Gesamtausgaben der Stiftung rund Fr. 24 000.—, die als staatsbürgerliches Bildungskapital in weiten Frauenkreisen investiert wurden. Bei den Publikationen bestand ein offensichtliches Bedürfnis für die von der Stiftung finanzierte Drucklegung der Broschüre zur Vereinsleitung, die in neuer Auflage erschien. Erstmals wurde ein Literatur-Verzeichnis mit Titeln staatsbürgerlicher Publikationen geschaffen, das für Leiterinnen von Frauengruppen gedacht ist und Lehrkräften für staatsbürgerlichen Unterricht sowie Erziehungs- und Schulbehörden dienen soll. Für die Westschweiz wurde im

vergangenen Jahr eine Broschüre über die Probleme des Familienrechts finanziert, und als Beilage zur Schrift «Familie — Wirtschaft — Staat» ermöglichte die Stiftung die Herausgabe der Faszikel über Appenzell-Inner- und Ausserrhoden. Namahte Zuwendungen erlaubten in verschiedenen Kantonen die Durchführung von Redeschulungskursen.

In den zahlreichen von der Stiftung subventionierten staatsbürgerlichen Kursen, Podiums-Veranstaltungen und Diskussions-Vorträgen dominierte das Interesse für

**kommunale Anliegen und Probleme**, wo das Gemeindestimmrecht bereits aktuell ist oder vor der Tür steht. Anderseits spiegelten sich

**Aufgaben der Kantone und des Bundes** in den Veranstaltungen der Frauen: Schulgesetze, Steuerprobleme, Wirtschaftspolitik und Gesetzgebung, Ladenschluss-Reglement, Industrielle Betriebe, Sozialversicherungen, Strafrecht und Strafvollzug, Agrarpolitik, Gewässerschutz, Zivilschutz, Revision der Bundesverfassung usw.

### **Auch Fragen von internationaler Bedeutung**

wurden von Frauenseite aufgegriffen, u. a. die Menschenrechts-Konvention, das Geschehen in der Tschechoslowakei, die Frau im kommunistischen Staat sowie aktuelle weltpolitische Ereignisse. Im weiteren interessierte die veränderte Stellung der Frau in der Gesellschaft, die Mitarbeit der Frauen in den Parteien und die allgemeine Bedeutung der Parteien in der Demokratie. Bemerkenswert ist die Aktivität der Frauenpodien, die durch die Subventionen der Stiftung gefördert wird. Präsiert wird die Stiftung von Hedi Leuenberger-Köhli.

Gisela Wiehr-Heuer